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T/orzms liegt eine nachdenkiiche Zeit, vom T/olks-
traue1'1agbis zum Weihnachtsfest. Viele HiiJihor-
.Iter Famiiien gedenken am T/olkstrauel'1:agihrer
AngehOrigen, die Opfer eines der beiden Welt-
kriege wurden. Soiche Gedenktage sind wichtig -'-
nicht nur flir die altere Generation.
Ein halbesJahrhunde1'1 nach dem Ende des zwei-
ten Weltkrieges und der Nazi-Diktatur gibt es

immer weniger persiinlich Betroffene, wed .lie nicht mehr leben oder aus anderen
Griindungen nicht mehr zu den Veranstaltungen des T/olhtrauertages kommen
k(innen.
Doch die Schrecken von Krieg und Gewalt diirfen nicht vergessen werden, auch
wenn die Zeitzeugen nicht mehr seibst berichten kiinnen! Gerade in der heutigen
Zeit, die gepriigt ist von den tiiglichen Bildern aus den Krisenngionen dieser Welt,
muss zms immer wiedel' bewuflt werden: Bomben kijnnen die Konflikte nicht
langsfristig fiisen, auch wenn der internationaleIerrorismus zur Zeit keine ande-
re Sprache zu verstehen scheint.
Der 11. September mit den Anschliigen auf New York und Washington hat vie-
les veriinde1'1- auch in den Kopfen. Feuerwehr, Polizei und Ordnungsamt sind
auch in unserer Gemeinde noch wachsamer geworden.
Mir ist es VOl'aJiem wichtig, dass wir sensibei werden fliT die Angste, die bei unse-
ren Kindern in der jetzigen Zeit entstehen.
Kinder 7vissen, dass es um ihre eigene Zukunft geht. Sie spiiren die Krisen-
stimmung in unserer GeseJischaft und kO'nnen.lie nicht so verarbeiten oder ver-
driingen, wie wir Erwachsenen es scheinbar kO'nnen
Eltern, Freunde und nahe Angeho'rige miissen aufmerksam sein und die Schulen
und Kindergii1'1en in unserer Gemeinde haben auch hier eine besondereAufgabe.

Ich wiinsche Ihnen und Ihren Familien eine ruhige und friedliche Adventszeit.

JLr f~I:!::'
- Biirgermeister -
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Neuer Verbrauchermarkt zur Diskussion gestellt

Zukunftsentscheidung
Z¥lischen Warenvielfalt,

Verkehrsbelastung
und Wettbe\Yerb

Gliicksklee oder Barenmarke ? Wer noch vor wenigen Jahren Do-
senmilch kaufen wollte, hatte nur eine begrenzte AuswahI. Heute

muss man sich zwischen mindestens 25 Sorten entscheiden. Wer als
Laie Hundefutter oder Waschpulver kaufen will, steht vor der Qual
der Wahl. Keine Frage: Die Auswahl an Produkten ist fUr die Ver-
braucher grofler geworden. Eine grofle Einzelhandelskette wirbt im
Rundfunk mit 115 Sorten Fruchtquark (!), 40 Mineralwasservarianten,
250 Biersorten und 41 verschiedenen Nudel-Fertiggerichten. Das
groflere Angebot hat auch direkte Auswirkungen auf die Gemeinde HiilI-
horst. Ein neuer Verbrauchermarkt solI in AhIsen entstehen. Ein um-
strittenes Thema, das hier zur Diskussion gestellt wird.

Spatestens nach der Eraffnung des
"Netto-Marktes" westlich yom
"ALDI" bleibt die Frage: Wieviel
Lebensmittelmarkte kannen in
Hullhorst noch uberleben? Hier-
bei handelt es sich urn "Discoun-
ter" mit begrenztem Angebot.

Der "WEZ" zieht um

Doch bei dem geplanten Neubau
ist ein "Vollversorger" mit umfas-
sendem Warenangebot im Ge-
sprach. Konkret geht es urn den
Umzug des "WEZ-Marktes" yom
Hiillhorster Holz in das Ahlsener
Feld (Freiflache an der Haupt-
strai3e gegenuber der ARAL-
Tankstelle).

Verbraucher bestimmen
die Marktbedingungen
Natiirlich kann man sich fragen,
ob ein soIches Bauprojekt mit all
seinen Folgewirkungen wirklich

notwendig ist. Das Verbraucher-
verhalten und damit die Markt-
situation bestimmt jedoch, weIche
Voraussetzungen Verbraucher-
markte in Zukunft haben mussen.
40 verschiedene Mineralwasser
und 115 Sorten Fruchtquark brau-
chen nunmal mehr Verkaufsflache.

Hullhorst vor. einer
schwierigen Entscheidung
OWer "seine" Sorten im Markt

nicht finden kann, wird iiber
kurz oder lang woanders ein-
kaufen. Das ware eine Entwick-
lung, die fur die Gemeinde
Hiillhorst langfristig falsch wa-
re - nicht nur wegen der ab-
wandernden Kaufkraft.

o Es liegt auch im Interesse der
Verbraucherinnen und Ver-
braucher, ein maglichst ortsna-
hes und vielfaltiges Angebot
nutzen zu kannen.

o Andererseits kann ein "Multi-
Markt" in dem (wie heute bei
Neubauten ublich) auch noch
andere Laden untergebracht
sind, den Bestand der vorhan-
denen Einzelhandler gefahr-
den. Es steht die berechtigte
Sorge im Raum, dass langfristig
etliche Geschafte im Ortskern
leer stehen kannten.

D Nicht zuletzt: Die Anwohner
im Ahlser Feld befurchten eine
enorme zusatzliche Larm- und
Verkehrsbelastung in ihrer
Nachbarschaft. Offen bleibt
auch die Frage, wie sich dieser
Standort auf die Verkehssituati-
on im Ortskern auswirkt.

Meinungsbildung
offen gestalten
Es geht nun also darum, eine mag-
lichst vertragliche Lasung fur die
anstehende Entscheidung zu fin-
den - nicht hinter verschlossenen
Turen, sondern gemeinsam mit al-
len Beteiligten. Die Gemeinde hat
inzwischen das Planungsverfahren
in Gang gesetzt.

A uf den folgenden Seiten kom-
ftmen daher die Anwohner, der
Gewerbeverein und der Investor
zur Sprache und stellen fUr das
"ORTSGESPRACH" ihre Posi-
tionen vor.
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Die Profilia GmbH & Co KG beschaftigt sich schwerpunktma13ig
mit der Entwicklung von Einzelhandelsstandorten iiberwiegend

im heimischen Raum. Ein wichtiges Aufgabenfeld ist dabei die systema-
tische Bestandsaufnahme aller Einzelhandelsbetriebe und deren Ver-
kaufsflachen in einer Gemeinde oder Stadt.

Aufbauend auf diesen Informatio-
nen werden Berechnungen zur ak-
tuellen Kaufkraftbindung und zum
vorhandenen Kaufvolumen vorge-
nommen.

Bei einer deutlichen Kaufkraftab-
wanderung aus einer Gemeinde
nimmt die Profilia Kontakt zur
Verwaltung dieser Gemeinde auf,
urn uber die ermittelten Werte zu
informieren.
Diese erste Kontaktaufnahme mit
Vertretern der Gemeinde Hull-
horst erfolgte im Herbst 1999 er-
folgt. Dort sind die ersten Ansied-
lungswlinsche erortert worden.

Die Ansiedlung eines grofl-
flachigen Einzelhadels-

unternehmens am Ortseingang
Ahlsen an der Hauptstrafle stellt
nicht nur in topographischer
Hinsicht eine sehr starke Veran-
derung in Hiillhorst dar.
Eine derartige Zentralisierung
wird zu einer weiteren Verodung
der Einzelhandelslandschaft und
Unterversorgung mit Waren des
taglichen Bedarfs in den Randge-
meinden yon Hullhorst fuhren.
Diese Entwicklung ist in Tengern
und Oberbauerschaft bekanntlich
schon jetzt sehr weit vorange-
schritten.
Die zusatzliche starke Verkehrsbe-
eintrachtigung auf der Haupt-
strafle im Onskern wird voraus-
sichtlich nicht nur fur die direkt
betroffenen Anwohner sondern

1m Laufe der Zeit und nach vielen
Gesprachen mit Verwaltung und
Politik der Gemeinde HiHlhorst ist
die Idee zum "Multimarkt Hull-
horst" an der Hauptstrafle, Bereich
Regtfeld gemeinsam auf Basis rea-
listischer Marktdaten entwickelt
worden.
Diese Marktdaten, erhoben yon
der Profilia und eine yon der BBE
Osnabruck im Auftrag des Gewer-
bevereins erstellte Standortanaly-
se, zeigen unabhangig voneinander
erhebliche Kaufkraftabwanderun-
gen in allen Sektoren des kurz-
und mittelfristigen Bedarfsberei-
ches.

.Der Gewerbeverein

auch fur die Verkehrsteilnehmer
sehr belastend werden.
Als ein durchaus positives Angebot
sehen wir die vom Investor geplan-
te Ansiedlung eines grofleren Tex-
tilgeschaftes und eines Schuh-
marktes. 1m Augenblick handelt es
sich jedoch nach unseren Informa-
tionen aber nur urn eine Absichts-
erklarung, urn den Rat und die
Verwaltung, sowie die Burger posi-
tiv zu stimmen. Einen interessier-
ten Mieter hat, nach unserer
Kenntnis, bis jetzt weder der Inve-
stor zu bieten noch konnen wir po-
tentielle Interessenten erkennen.
Die yon uns und auch in dem yon
uns bestellten Gutachten der BBE
vorgeschlagene Positivliste sehen
wir somit als unabdingbar an, urn
nicht durch unattraktive Notlo-
sungen zusatzliche Leerstande in

Anfang des Jahres 2001 hat die
Profilia das Planungsburo "plan-
Quadrat" mit Sitz in Porta Westfa-
lica, Kleinenbremen, beauftragt, in
enger Zusammenarbeit mit Politik
und Verwaltung das notwendige
Verfahren zur Anderung des Be-
bauungsplanes Nr. 12 - Regtfeld zu
betreuen.
Die Profilia hat dabei yom ersten
Tag an sehr viel Wert auf umfas-
sende und zeitnahe Information
der Offentlichkeit gelegt. Dies ist
sowohl durch PresseverOffentli-
chungen als auch durch offentliche
Informationsveranstaltungen u.a.
in der Aula der Gesamtschule
Hullhorst erfolgt. Z.Zt. huft das
Verfahren zur Anderung des Be-
bauungsplanes mit dem Ziel An-
fang des Jahres 2002 den Bauan-
trag fur das Projekt "Multimarkt
Hullhorst" einreichen zu konnen.
Die Profilia ist zuversichtlich die-
ses Ziel zu erreichen. Schulte

Profilitl GmbH & Co KG

Hullhorst zu produzieren.
Bei unserem Besuch in der Samt-
gemeinde Uchte haben wir derar-
tige Befurchtungen bestatigt gese-
hen. Dort hat vor 5 J ahren der
gleiche Investor einen Markt ge-
baut und eroffnet. Mu!3te jedoch
wegen Fehlen der anvisierten Mie-
ter grundlegende Umstrukturie-
rungen des Angebotes durch-
fuhren. Selbst der Betreiber des
Lebensmittelmarktes hat gewech-
selt. Viele Leerstande yon kleinen
Handelsgeschaften an der Haupt-
strasse geben unseren Befurchtun-
gen recht und machen im Gesamt-
bild des Ones einen trostlosen
Eindruck.
Wir werden die Gemeinde bei den
anstehenden Entscheidungen
selbstverstandlich gerne begleiten,
denn wir meinen, die Markt-



Urn die vorhandene Struktur im
Ortskem nicht zu gefahrden solI
irn Bebauungsplan festgelegt
werden, welche Einzelhandels-
geschafte und Dienstleistungs-
untemehmen in neuen Markt
untergebracht werden diirfen:

A Lebensrnittelrnarkt
mit Food- und
Nonfoodsortirnent

Maxirnale Verkaufsflache
insgesamt 1.900 qrn,
davon maximale Verkaufsflache
Nonfoodbereich 200 qm,
im Nonfoodbereich
maximal 30 qm je Sortiment

B Shopflachen rnit
folgenden Sortimenten

(max.... qm)

Getranke (300 qm)
- Drogerieartikel (350 qm)
- Blumen (100 qm)

Backerei mit Bistro (100 qm)
- Reinigung (70 qm)
- Schuhe (300 qm)
- Textilien einschl. Bettwasche

(700 qm)
- Spielwaren (100 qm)
- Lederwaren (100 qm)
- Sportartikel (100 qm)
- Fotoartikel (100 qm)

Die gesamte Verkaufsflache'
zu A + B darf 3.200 qrn nicht
iiberschreiten.

struktur des Multimarktes sollte
erganzend irn Sortiment unseres
Warenangebotes in Hiillhorst sein
und nicht verdrangend.

Wir arbeiten, wohnen und leben
bis jetzt gerne hier in Hiillhorst
und das sollte sich moglichst nicht
andern. •

Die Anlieger
zum Bebauungsplan Nr. 36

Die Gerneinde begriindet die
zur Durchfiihrung des Bau-

vorhabens notwendige Bebau-
ungsplananderung mit der Schaf-
fung der Vorraussetzung der
Absicherung der "Versorgung der
Bewohner rnit Giltem des tagli-
chen Bedarfs" (S.3 Bebauungs-
plan 36).
Das so entstehende Sondergebiet
darf einen hoheren Uirmpegel auf-
weisen, als das bislang existierende
allgemeine Wohngebiet.
Hier argumentiert die Gemeinde
jetzt sehr geschickt: Der Tages-
richtwert des Sondergebietes wird
"nur" urn das gerade noch zulassi-
ge 1dB(A) iiberschritten. Dieses
entspricht aber einer Steigerung
der LarmbeIastigung yon 10%!
Die ca. 2.000 An- und Abfahrten
der Kunden .erhohen den schon
bestehenden Verkehrslarm "nur"
urn ca. 3dB(A), man moge rech-
nen.
Zu dieser an sich schon fur die
Anlieger unzumutbaren Belastigung
kommt hinzu, dass ein Teil des
Durchgangsverkehrs sicher auf die
"unbehindert" zu befahrenden
Parallelwege Fasanenweg und
Drosselweg abfliefien wird die,
weil sie durch Wohngebiete mit
vielen kleinen Kindern fuhren,
verkehrsberuhigte Zone 30 - Wege
sind. Diese Fakten sind sicher
nicht geeignet, den Wohnwert in
dem betroffenen Bereich zu stei-
gern, oder gar den Verkehrswert
zu erhalten.

Die Bezirksregierung Detmold
gibt vor, dass Gemeinden soIche
Bauvorhaben nur "zentral" reali-
sieren sollen (Auskunft Bauamt).
Zentral bedeutet fur Hiillhorst in
Kreuzungsnahe Rathaus, wo ja, urn
den Verkehrsbelastungen Herr
werden zu konnen, sogar ein

Kreisverkehr eingerichtet werden
solI. Zentral kann aber nicht be-
deuten, dass am nordlichen Rande
Hiillhorsts, sogar schon im Orts-
teil Ahlsen, ein Einkaufszentrurn
entstehen soll, dessen Verkehrs-
probleme lediglich durch eine
Linksabbiegespur aus nordl. Rich-
tung geregelt zu werden brauchen
(s.o.).

In ihrer Begriindung zum Bebau-
ungsplan 36 spricht die Gemeinde
seIber auf S. 5 yon einem schon be-
stehenden "handeIszentralen Be-
reich Hiillhorsts" irn Bereich des
alten WEZIGratz. Der keinen Ki-
lometer entfemt liegende Aldi
wird als "vollig dezentral" einge-
stuft, obwohl er nahezu gleich weit
yom Zentrum entfernt liegt, wie
der angestrebte neue Markt. Dass
Aldi rnit dem yon der Gemeinde
pfiffiger weise nicht erwahnten
Netto Markt und dem alten WEZ. .
zusammen elnen maSSlven, ver-
kehrsentzerrenden handelszentra-
len Bereich darstellen, der dadurch
kunden - und umweltfreundlich
ist, wird nicht beachtet. Bemangelt
wird dagegen, dass das Zentrum
Hiillhorsts yon den Einwohnern
nicht ausreichend als "handelszen-
traler Bereich" angenommen wird.
Da erscheint es natiirlich als 10-
gisch, aufierhalb Hiillhorsts im
Norden ein zusatzliches "Handels-
zentrum" zu bauen, mit dem Er-
foIg, dass der Kundenverkehr an
der Ortsmitte vorbeipendelt.

Diese Art yon bauherrenorientier-
ten Planungsfehlem sind vielerorts
zu besichtigen, ihre Folgen aber
bleiben der Gemeinde und beson-
ders den betroffenen Anliegern er-
halten.
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Das heifit Liiften nach Bedarf.
Denn durch richtiges Liiften

kann Energie gespart und ein ge-
sun des, angenehmes Raumklima
erzeugt werden. Hierzu miissen
wir uns folgendes wieder in Erin-
nerung rufen: War.me Luft
nimmt wesentlich mehr Feuch-
tigkeit auf als kalte. Deshalb
schliigt an kalten Aufienwiinden
und Fenstern Feuchtigkeit als
Kondenswasser niede1~ und es
kann zu Schimmelbildung kom-
men.

Das lasst sich mit einfachen Regeln
vermeiden:

• Nur in den Monaten von Mai
bis Sept. ist Liiften durch stan-
dig gekippte Fenster sinnvoll.
(In den Wintermonaten auf
jeden Fall nur Stof31iiftung-Fen-
ster ganz bffnen). Siehe Tabelle.

In jedem Fall sollte man alles tun,
urn Schimmelpilzbefall in der
Wohnung zu vermeiden. Schim-
melpilzbefall ist nicht nur unan-
sehnlich, sondern kann auch die
Gesundheit gefahrden. Besondere
Gefahr besteht in Schlafraumen.
Weil hier, z.B. 2 Personen im

1mWinter:
Fenster auf!

Luften - aber richtig

Schlaf allein durch Atmung emen
halben Liter Feuchtigkeit abge-
ben. Der grbi3te Teil bleibt nicht in
der Luft, sondern wird durch Tex-
tilien, Holz und Tapete aufgenom-
men. In den warmeren Monaten
wird die Feuchtigkeit im Laufe des
Tages durch das gebffnete Fenster
abgegeben.

1m Winter werden die Schlafzim-
mer meistens nicht beheizt, das
bedeutet kalte Wande. Besonders
ungiinstig ist hier die weitverbrei-
tete Unsitte, die Tiir zu den
beheizten Wohnraumen vor dem
Schlafengehen kurz zu bffnen, urn
das Schlafzimmer etwas zu tempe-
rieren. Die dabei hineinstrbmende
groi3e Luftfeuchtigkeit kann von
der kiihlen Schlafzimmerluft nicht
aufgenomen werden und konden-
siert an den Aui3enwanden. Bleibt
iiber Nacht das Fenster geschlos-

sen, dann reicht eine morgendliche
Stof31iiftung nicht aus, urn diese
Menge an Feuchtigkeit zu entfer-
nen.
Hier hilf nur Folgendes: Nach
dem Aufstehen erst kurz liiften,
urn frische Luft in den Raum zu
lassen. Dann bei geschlossenem
Fenster 5-10 Minuten die Heizung
anstellen. Etwa eine Stunde spater
kurz und kraftig durchliiften.
Dann verdunstet auch die in
Bettzeug und Matratze gespeicher-
te Feuchtigkeit. Bei ungiinstiger
Witterung oder hoher Luftfeuch-
tigkeit mui3 dieser Vorgang even-
tuell wiederholt werden.

Schlafen bei offenem Fenster ist
keine Energieverschwendung,
wenn Durchzug vermieden wird.
Das Fenster sollte aber nur gekippt
sein. Je blter es draui3en ist, desto
kleiner sollte die Fensterbffnung
sein. Hierdurch kbnnen kritische
Feuchtigkeitsansammlungen ver-
mieden werden.

Diefur die angegebenen Luftungszeiten Ungefiihre Liiftungszeit in Abhiingig-
besonders zutreffenden Monate keit von del' Auflentemperatul'

Dezember, Januar, Februar 4 bis 6 Minuten
!Vldrz, November " 8 bis 10 Minuten
April, Oktober 12 bis 15 Minuten
Mlei,SePtember>c,;L' ......! ..16.bis 2(fMinuten e'L .;;

Juni, ]uli, August 25 bis 30 Minuten



Luften im Badezimmer
Soli man Badezimmer dann sicher-
heitshalber dauernd luften? Nein!
Bader sind in der Regel gut be-
heizt, das heiflt die Gefahr der
Kondensation an kalten Ober-
fHichen ist wesentlich geringer als
im Schlafzimmer. Hohe Luftfeuch-
tigkeit kann hier durch Baden und
Duschen entstehen.
Man sieht sie dann an der beschla-
genen Fensterscheibe und am Spie-
gel.

Da hilft nur eins. Sofort nach dem
Baden oder Duschen das Fenster
weit auf und kurz durchhiften. Dies
ist manchmal etwas schwierig, da
gerade im Badezimmer die Fen-
sterbank gern mit divers en Tuben,
Dosen oder Flaschen vollgestellt
wird.

Schnelles LUften bringt viel
Feuchtigkeit nach drau6en.

Dauerliiften dagegen fiihrt nur zu
starker Auskiihlung des Raumes
und erhoht die Gefahr yon Tau-
wasserbildung.

Wenn man diese Regeln beachtet,
kommt energiesparend genug fri-
sche Luft in den Raum und ein ge-
sundes Raumklima wird erreicht.
Mief und Muff bleiben drau6en.
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Feuchtigkeitsgehalt
in Gramm pro
Kubikmezer Luft

Wo liegt Geverdingsen,
Hossen und Segensort ?
Neun Orte werden eine Gemeinde - So hie6 es am 1. Januar 1973

als die ehemals selbstandigen Gemeinden Ahlsen-Reineberg,
Broderhausen, Buttendorf, Holsen, Huchzen, Hiillhorst, Oberbauer-
schaft, Schnathorst und Tengern zur Gro6gemeinde Hiillhorst zusam-
mengeschlossen wurden. Neun Orte ? Mehr als 70 Ortsteile und Sied-
lungen gibt es in unserer Gemeinde und selbst alteingesessene Fami-
lien, die seit vielen Generationen hier leben, finden Namen darunter,
die sie vielleicht noch nie gehort haben.

Die Ortschaften in der Gemeinde
Hullhorst Zeitzeugen ihrer dorf-
lichen Entwicklung.
Sie sind gewachsen im fruhen Mit-
telalter.

Erstmalig erwahnt wurden sie in
den Zeiten des Hoch- und Spat-
mittelalters als noch die Grund-
herrschaft regierte.

Damals ubertrugen die jeweiligen
weltlichen und kirchlichen Herr-
scher ihre Landereien mit samt
den Giitern und den darauf leben-
den Menschen an andere Grund-
besitzer oder lieflen ihren Besitz
quasi notariell festschreiben.

So sind die ersten Urkunden aus
folgenden Zeiten bekannt:

Die Namen der 72 Ortsteile wur-
den mit tatkraftiger UnterstUtzung
des ehemaligen Ortsheimatpfle-
gers Erich Holzmuller fur die Re-
daktion "ORTSGESpRACH" zu-
samengestellt. Sie sind in den alten
Flurbezeichmmgen und teilweise
auch in den heutigen Straflenna-
men wiederzufinden.
Ihr Ursprung ist eine Entdek-
kungsreise in die Geschichte der
Ortsteile. Sie wurden teilweise
benannt nach

III landschaftlichen Besonderhei-
ten wie Sieke, Taler und Hugel
(z.B. Wulfsiek, Nachtigallental,
Regtbrink, Horst Hohe),

II Betrieben (Lusmuhle, Dampf-
muhle, Poggemuhle, Am Schaf-
stall),

• Ertragslage der vorhandenen
land- oder forstwirtschaftlichen
Flachen (Mageren Holsen,
Fetten Hoisen, Tengerholz).

In den nachsten Ausgaben des·
"ORTSGESpRACHES" sollen
die Namen der Ortsteile naher er-
lautert werden.

Hierzu sind wir auf die Kenntnisse
unserer Leserinnen und Leser an-
gewiesen. Bitte schreiben Sie uns
(Anschrift s.S. 16).
Die Lage der Ortsteile finden Sie
auf den nachsten Seiten.

1042 Buttendorf
1151 Tengern
1221 Reineberg
1244 SchnatllOrst
1250 Broderhausen
1266 Huchzen
1290 Ahlsen

.1290 Holsen
1310 Hullhorst
17. Jahrh. Oberbauerschaft

In Oberbauerschaft gehen die er-
sten Erwahnungen einzelner Orts-
teile bis in das Jahr 1121 (Been-
dorf) zuruck.



Heimatkunde einmal anders

1. Alingdorf
2. Kniendorf
3. Beendorf
4. HilgenstuW
5.0berhofen
6. In der Neustadt
7. Winkelplatz
8. Katzenbusch
9. Biischenfeld
10. Ostenneiers Feld
11. Koppersfeld

14. Ellerkamp
15. Niedringhaus
16. Horst Hohe
17. Hongsen
18. Hangesch
19. Reineberg
20. Reineberger Feld
21. Auf dem Amte
22. Lage
23. Heithof

32. AWser Kirchweg
33. Wiesengrund
34. Tuddental
35. Ahlser Feld
36. Rottkamp
37. Wiedock
38. 1m Eikhof
39. Auf der Esch
40. Dampfmiihle
41. Nachtigallental

42. Kalte Welle
43. In der Trift
44. LusmiiWe
45. Regtweg
46. Lienenkamp
47. 1m Lohagen
48. Auf der Lohbrede
49. Leitpohl
50. Segensort
51. Rotsiek
52. Vorwerk
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53. Boiken
54. Baumgarten
55. Geverdingsen

56.lIuchzen n
M ere lIolse57. ag

58. 1m Bruche

65. Wulfsiek
66. Bollweg

67. Steinbrede
··hIe68. Poggemu h /

69. lIasenbusc mm
Alter Bahnda

70. Struckhof
G Renberken71. rOlJ

d Schnette72. In er
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Wem gehort die
Gemeinde Hullhorst ?

Der Gebietsentwicklungsplan fur die Gemeinde Hiillhorst ist die
Leitlinie fur die dorfliche Entwicklung in den nachsten 15 bis 20

Jahren. In der letzten Ausgabe des "ORTSGESPRACHES" wurde der
Plan erstmalig veroffentlicht, damit sich alle Biirgerinnen und Biirger
ein .Bild yon den geplanten Entwicklungsschwerpunkten machen
konnten. Die SPD-Fraktion im Gemeinderat hat dem Entwurf des
Gebietsentwicklung"splanes grundsatzlich zugestimmt. Jedoch bei der
Ausweisung yon neuen Wohnbauflachen im Siedlungsschwerpunkt
Schnathorst gab es unterschiedliche Meinungen.

Die SPD unterstiitzte den Plan,
die Flachen ostlich des Dorfkerns
(Rich tung Struckhof) als kiinftige
Wohnbauflachen auszuweisen.

Dies war bereits von der Bezirksre-
gierung in Detmold vorgesehenen
und auch von der Verwaltung der
Gemeinde Hiillhorst vorgeschla-
gen.

Das bessere Konzept

D Diese Planung wiirde einen
ausgezeichneten Ausgleich zur
bisherigen Entwicklung der
letzten 50 Jahre ermoglichen.
Diese war fast ausschliefilich in
Richtung Westen und Siidwe-
sten (Richtung Holsen) ausge-
richtet.
Der Dorfkern ware damit orga-
nisch abgerundet worden.

D Die Lage des Gelandes bot sich
auch fur eine einfache und ko-
stengiinstige Erschlieflung
durch Verkehrswege und Ver-
sorgungsleitungen formlich an.

D Zudem hatte ein Gutachten der
Gemeinde ergeben, dass gerade
die ostlichen Flachen fur die
Kanalisation gut geeignet sind.

D Weiterhin waren der Ortskern
mit Schule und Kindergarten
entsprechend giinstiger zu
erreichen gewesen.

Keine schlUssige
Begrundung!
Die Mehrheit des Rates aus CDU,
FDP und Griinen stimmte gegen
den SPD- Vorschlag; eine schliissi-
ge Begriindung wurde auch nicht
ansatzweise vorgetragen.

CDU/FDP/Griine wiesen die
Erweiterungsflachen wiederum im
westlichen Bereich des Ortsteils
aus (auf den Flachen "Oberer und
Unterer Kreuzacker" sowie im
"Streitfeld"). Diese Flache liegt
schon auf Holser Gebiet (ansch-
lieflend an die bisherige Bebauung
auf dem "Kreuzacker" im Dreieck
der Holsener Strafle und der
Schnathorster Strafle bis an das
Siek des Holser Baches).

Gerade diese Flachen waren aber
fur die Erschlieflung mit Kanalisa-
tion als nur bedingt geeignet ein-
gestuft worden.

Zu keinem
Kompromiss bereit!
Auch ein Kompromissvorschlag
der SPD, Flachen teils im Westen
und im Osten auszuweisen, wurde
ebenfalls nicht von der Mehrheit
akzeptiert.

Bereits im Vorfeld der Ratsent-
scheidung war verschiedentlich der
Verdacht geauflert worden, an der
einseitigen Festlegung auf die
westlichen FHichen seien gewisse
"Seilschaften aus Politik und Im-
mo biliengeschaft" veran twortlich.

? Sind die Motive fur dieses Han-
deln moglicherweise durch die
Besitz- und Verwandschaftsver-
haltnisse beeinluflt ?

? \Narum gibt es keine verniinfti-
gen, nachvollziehbaren Begtiin-
dungen fur diese Entscheidung
oder warum werden sie ver-
schwiegen?

Solange dies nicht offentlich wird,
kann es nur bei Vermutungen blei-
ben. Die Imobilienaktivitaten von
Verantwortlichen im Gemeinderat
werden jedenfalls weiter kritisch
betrachtet.

Esgeht schliefllich um die Zu-
kunft unserer Gemeinde und

diese Zukunft gehort allen Biir-
gerinnen und Biirgern. Sie ist
nicht die Privatangelegenheit
Einzelner in der "schwarz/gel-
ben" Ratsmehrheit. •



Hans Eichel
auf einem guten Weg!

Die Bundesschuld betragt iiber 1,5 Billionen DM (20.000 DM pro
Einwohner). Eine unvorstellbare Summe. Sie muss abgebaut wer-

den, dariiber sind sich aIle einig. Auch eine Steuerentlastung mufi
kommen, damit die Bundesbiirger iiber ein hoheres Einkommen ver-
fiigen konnen. Aus diesem Grunde ist die Fortsetzung der soliden Fi-
nanzpolitik yon Bundesminister Hans Eichel dringend notwendig.

Ohne neue Schulden
Steuerentlastungen fur Arbeitneh-
mer, FamiIien mit Kindern und
dem wirtschaftIichen Mittelstand
miissen aber fur den Bund und die
Linder finanziell verkraftbar sein.

Am 1. Januar 2001 wurden neue
Steuergesetze beschlossen, die bis
zum Jahr 2005 in Stufen die Steu-
erbelastung der Burger verringern.
Den Burgern wird yom Lohn also

~.~~:..~.~:~~.?!~j~:~: .
Denn es hat keinen Sinn, Steuer-
entlastungen auf Pump zu machen.
Steuerentlastungen auf Pump sind
die Steuererhohungen der Zu-
kunft. Sie sind eine schwere Hypo-
thek fur die kommenden Genera-
tionen also fur unser Kinder und
Enkel.

Familien mit Kindern
FamiIien mit Kindern werden mit
dem 1. Januar 2002 eine weitere
steuerliche Entlastung erhalten.
Einmal uber den erhohten Kinder-
freibetrag, zum anderen uber eine
weitere Anhebung des Kindergel-
des.

Die Lohn- undEinkommenssteuerpflichtigen 1995 in Hiillhorst:
4.044 Personen mit 38,477 Millionen DM Steueraufkommen.

Das Kindergeld wurde schon zwei-
mal - yon 220 DM auf 250 DM
und von 250 DM auf 270 DM fur
die ersten beiden Kinder angeho-
ben. FamiIien entlasten und Steu-
ern senken , dass ist der richtige
Weg. •

Sparen
durch die Steuerreform:

Ledig ohne Kind
Jahrliches Bruttoeinkommen:

50.000,-DM
Jahrliche Steuerersparnis

2000 -2001: 782,- DM
2000 -2005: 1.691,- DM

Ledig mit Kind
Jahrliches Bruttoeinkommen:

60.000,- DM
JahrIiche Steuerersparnis

2000 -2001: 853,- DM
2000 -2005: 1.852,-DM

Verheiratet ohne Kind
Jahrliches Bruttoeinkommen:

80.000,-DM
JahrIiche Steuerersparnis

2000 -2001: 1.226,- DM
2000 -2005: 2.701,- DM

Verheiratet mit Kindern
JahrliChes Bruttoeinkommen:

70.000,-DM
Jahrliche Steuerersparnis

2000 -2001: 1.095,- DM
2000 -2005: 2.408,- DM



Rund um die
Gemeinde Hlillhorsl

Beim Klinikneubau
die Hiillhorster Interessen sichern !

Der Neubau des Klinikums in
Minden ist das groflte Pro-

jekt, das der Kreis Minden-Liib-
becke jemals zu bewaltigen hatte.
Geschatzte Kosten: Rund 400
Millionen DM.

Die SPD im Miihlenkreis fordert
bei so einem wichtigen Vorhaben
von den politis chen Mehrheiten
im Kreis und in der Stadt Minden
mehr Transparenz und Beteiligung
der Offentlichkeit.

Die meisten Hiillhorster Pati-
enten benutzen das Kranken-

haus in Liibbecke (69,2% imJahre
2000), wahrend das Klinikum
Minden (24,7%) und die Kranken-
hauser Bad Oeynhausen (4,2%)
und Rahden (1,9%) in geringerem
Mafle in Anspruch genommen
werden.
1m Mittelpunkt der Uberlegungen
sollten das medizinisch-organisa-
torische Konzept, die Belange der
Patienten sowie der Beschaftigten
stehen.
Die Krankenhauser Liibbecke,
Rahden und Bad Oeynhausen diir-
fen dabei nicht gefahrdet werden.

Der Neubau ist notwendig.
Ein soleh gigantisches Pro-

jekt muss auch von der Politik und
den Verwaltungsspitzen professio-
nell begleitet und geplant werden.

Doch schon bei der Standort-
frage hat man den Eindruck,

eine Szene aus dem Laienspiel zwi-
schen der Stadt Minden und dem
Kreis vorgefuhrt zu bekommen.
Aus Hiillhorster Sicht ist die
Standortfrage nicht so wichtig.

Viel bedeutsamer ist fur Hiillhorst
die Sicherheit fur das Krankenhaus
Liibbecke und die Finanzierung
des ganzen Bauwerks.
Die finanziellen Absprachen zwi-
schen CDU-Landrat Kromer und
CD U -Biirgermeister Korte sind
bisher Offentlich nicht bekannt,
auch nicht in den politischen Gre-
mIen.

Bereits im Haushaltsentwurf des
Kreises fur 2002 ist eine Entla-
stung der Stadt Minden von 20
Mio. DM vorgesehen.
Dies wiirde auf jeden Fall zu einer
hoheren Belastung der iibrigen
Stadte und Gemeinden fiihren.
Sollte der Landrat noch weitere
Absprachen getroffen haben, war
dies urn so schlimmer.

Die Hiillhorster Biirgerinnen
und Biirger erwarten von den

heimischen Kreistagsmitgliedern,
dass sie bei den anstehenden Bera-
tungen und Entscheidungen Scha-
den von der Gemeinde Hiillhorst
abwenden.

Gute Nachrichten
fur aile, die durch

Ahlsen fahren

Der Ausbau der Ortsdurch-
fahrt Ahlsen kann 2002

begonnen werden. Eine an sich
wirklich positive Nachricht, die
der Landtagsabgeordnete Karl-
Heinz Haseloh (SPD) zusam-
men mit Heinz Jiirgen Tebbe
vom Landesbetrieb Straflenbau
NRW Minden in einem Presse-
gesprach den Hiillhorstern
iiberbringen konnte.
Denn bereits seit vielen Jahren
wurde der Ausbau von allen ge-
fordert. Besonders der ehemali-
ge Ortsvorsteher Giinter Knoll-
mann (SPD) hatte sich hierfur
immer wieder eingesetzt. Es
fehlt nur noch die endgiiltige
Entscheidung im (von der CDU
gefuhrten) Regionalrat.
Warum dann also die Aufregung
bei Herrn Buchholz und Herrn
Brackmann von der CDU Hiill-
horst? Hatte man selbst vor Wo-
chen die Ahlser Bevolkerung mit
Fehlinformationen verunsichert,
wird nunmehr versucht, das er-
reichte Ergebnis schlecht zu ma-
chen.
Die Hiillhorster SPD ist jeden-
falls froh, dass im nachsten J ahr
mit dem Ausbau begonnen wird.
Sie wird sich auch weiterhin mit
ihren ortlichen Bundestags- und
Landtagsabgeordneten fur die
Interessen der Hiillhorsterinnen
und Hiillhorster einsetzen.



Was geht ab
1mJugendcafe ?

Die reguliiren Offnungszeiten
sind montags und mittwochs fur
Kids bis 13 Jahre von 16.00 Uhr
bis 19.00 Uhr und ab 14 Jahre
von 19.00 Uhr bis 21.00 Uhr.
Musik, Kicker, Billard, Tisch-
tennis, Gesellschaftsspiele und
mehr sind Angebote der "Offe-
nen Tiir".
1m November sind als Veran-
staltungen fur 10 - 13. jahrige
geplant:
05.11.: Popkorn selbstgemacht
12.11.: Gesellschaftsspiele
19.11.: Malen - Mein Lieblings-
buch (Buch mitbringen)
20.11.: Aktion - Wir fullen den
Magen (17.00 Uhr)
22 .11.: Kinofilm - Merlin
26.11.: Fensterbilder

Fur Jugendliche ab 16 Jahren
sind ein Hip- Hop- Konzert und
andere Veranstaltungen ge-
plant.

Infos telefonisch unter:
05744 / 508952 oder
05744 / 931517

1m Dezember werden sich die
Offnungzeiten erweitern. Die-
ses ist moglich geworden, weil
sich ein Verein bereit gefunden
hat, fur einen Nachmittag die
Aufsicht zu ubernehmen. Eine
toIle Idee. Hoffentlich findet sie
zahlreiche N achahmer.
Man sieht sich imJugendcafe!

®@1
IE

Ein gelungener Start
Seit einigen Monaten ist das ]ugendcafe an 2 Tagen in der Woche

geoffnet. (ca. 20 ]ugendliche nutzen an diesen Tagen das Angebot
der ]ugendpflege). Billardtisch, Tischtennis und auch das Dartspiel
sind stan dig besetzt, an den Tischen werden Karten gespielt.

Urn gemutlich oder in kleiner
Runde zusammen zu sitzen fehlt
aber noch ein geeignetes Mobel-
stUck. Ein grofies Sofa oder eine
Polstersitzecke. Auch fur eine
"Lange Filmnacht" mit Videos
nach Lust und Laune fehlt ein
Fernsehgerat. Einige der engagier-
ten Jugendlichen planen eine
Spendenaktion urn Geld fur die
noch fehlenden Wunsche zu sam-
meln.
Oft fragen Jugendliche: Wo ist ei-
gentlich das Jugendcafe? Die

Aufienfasade sieht doch aus wie ein
Verwaltungsgebaude! Das Heim-
atmuseum und der Tierarzt sind
ausgeschildert, fur den Jugendtreff
gibt es nicht den kleinsten Hin-
weis. Hier sind Ideen und Phanta-
sie gefordert.
Viele Jugendliche wiinschen sich
freitags und samstags regelmafiige
Offnungszeiten, sowie mehr Ange-
bote fur Madchen.

Dies alles zeigt, der Start ist gelun-
gen - es gibt noch viel zu tun. •

Moehten Sie das Jugendeafe unterstutzen?
Aktiv oder passiv als Mitglied in der Jugendinitiative Ilex e.v..
Mit einem Euro Mitgliedsbeitrag im Monat oder auch mehr konnen Sie
die Jugendarbeit in Hullhorst untersutzen. Der Vorsitzende des Vereins
Matthias Eggert steht fur Fragen zur Verfugung. Tel. 05744/920286.
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Kinder
brauchen Platz
zum Spielen ...

••• und Eltern brauchen Sicher-
heit: Ihre Kinder haben

Spa6, Bewegung, frische Luft und
treffen Freunde. "Es ist schon ein
gutes GefUhl zu wissen, wo die
Kinder spiel en und das die Gedi-
te in Ordnung sind," meint Nico-
le P. (Name yon def Redaktion gean-
dert), die seit kurzem in Hoisen
wohnt.
Darurn sind kindgerechte Spiel-
pHitze fUr die SPD- Ratsfraktion
besonders wichtig, denn es geht
urn die WohnquaIitiit - Fur Kinder
und Eltern:

Die Einrichtung von Spielplatzen
ist ihrer Meinung nach ein Teil des
Gesamtkonzeptes: Spielplatz -
Kindergarten - Grundschule -
Gesamtschule - ]ugendpflege.
Die bisherige Vorgehensweise bei
der Gestaltung von Spielplatzen ist
dringend korrekturbediirftig.

Fragt doch die Kinder
und ihre Eltern !
Bei der Planung, Einrichtung und
Umgestaltung vorhandener Spiel-
platze sollten in Zukunft die Eltern
und die Kinder beteiligt werden.

Au6erdem ist es sinnvoller, die
Entscheidung yom Bau- und We-
geausschu6 auf den Ausschu6 Ju-
gend, Sport und Kultur zu iibertra-
gen. Auch die Gerneindejugend-
pflegerin kann mit ihren besonde-
ren Kenntnissen und Erfahrungen
das Vorhaben kornpetent beglei-
ten.

Jahrlich stehen fur Kinderspiel-
platze 30.000 DM zur Verfugung.
J e nach Gro6e und Ausgestaltung
der Platze bleibt rnanchrnal ein
Restbetrag iibrig, rnanchrnal reicht
er nicht.

Bei gro6eren Spielplatzen kostet
allein die Einzaunung schon iiber
ein Drittel der zur Verfugung ste-
henden Gelder.
Daher ware es sinnvoIler, nicht
verbrauchte Mittel in den neuen
Haushalt zu iibertragen, urn dann
spater fur neue Spielplatze rnehr
Geld zur Verfugung zu haben.

Was beschlieBt
die Ratsmehrheit ?
Aus diesen Uberlegungen heraus
stellte die SPD- Ratsfraktion fol-
genden Antrag an die Gerneinde
HiiIlhorst:
Bei der Planung neuer und der
Urngestaltung vorhandener Kin-
derspielplatze sollen in Zukunft:

• Eltern und Kinder beteiligt
werden,

• die Gerneindejugendpflege fe-
derfuhrend sein,

• die nicht verbrauchten Haus
haltsrnittel fur Kinderspielplat-
ze in das neue Haushaltsjahr
iibertragen werden.

Leider konnte die SPD-Fraktion
nicht aIle Vorstellungen gegen die
derzeitige Mehrheit irn Gemein-
derat durchsetzen. So verhindert
die CDU die Ubertragung der
nicht verbrauchten Haushaltsmit-
tel in das neue Haushaltsjahr. Ihrer
Meinung nach konnen Eltern bei
fehlenden Mitteln starker beteiligt
werden. •



Der Blick hinter die Kulissen:

Telekommunikation

Die Redaktion Ortsgesprach ladt aile Leserinnen und Leser ein
Freitag, 30. November 2001

Mit dem "ORTSGESPRACH"

UNTERWEGS

Abfahrt 14.00 Uhr

Treffpunkt am Fernmeldegebaude
in Hiillhorst, Hauptstr. 21
Besichtigung und kurze Erlaute-
rung durch Ulrich Asmus, Mitar-
beiter der Deutschen Telekom AG

14.30 Uhr
Fahrt mit PKW zum Bahnhof
Lahne, von dort mit der Bundes-
bahn nach Bielefeld

16.00 Uhr
1m Telekommunikationzentrum
Telefonieren und Surfen - Wie
funktioniert das? (Horst Hart-
mann, Pressesprecher der Deut-
schen Telekom AG).

Besichtigung
Geplant sind der Besuch des Inter-
net-Studios, Einblick in Technik-
Raume und ein Rundblick iiber Die Anmeldungen werden in der
Bielefeld vom Dach des Hochhau- Reihenfolge ihres Einganges
ses der Deutschen Telekom AG berucksichtigt. •

~------------------------------------------------------------------------------------------,
Ein Service der "Ortsgesprachll-Redaktion

Damit es bei der Telefonrechnung keine unangenehmen Uberraschungen gibt:
Ausschneiden und neben das Telefon legen!

Kostenfreie Service-Rufnummern 0 190-
Service-Rufnummern: 0 800

ca. 18.30 Uhr
Besuch des Bielefelder Weih-
nachtsmarktes

20.23 Uhr
Riickfahrt mit der Bundesbahn
nach Lahne, von dort mit PKW
nach Hiillhorst

Anmeldung
bis zum 23. November 2001 da
nur eine begrenzte Anzahl an Teil-
nehmerplatzen zur Verfiigung
steht.

SPD-Gemeindeverband
Reinhard Wandtke

Bollweg 35, 32609 Hiillhorst
Telefon (05744) 33 33.

o 190 1
o 1902
o 1903
o 1904
o 1905
o 1906
01907
01908
01909

12,1 Pf je angefangene 6 Sekunden
12,1 Pf je angefangene 6 Sekunden
12,1 Pf je angefangene 6 Sekunden
12,1 Pf je angefangene 9 Sekunden
12,1 Pf je angefangene 6 Sekunden
12,1 Pf je angefangene 9 Sekunden
12,1 Pf je angefangene 3 Sekunden
12,1 Pf je angefangene 2 Sekunden
12,1 Pf je angefangene 3 Sekunden

o 180 1
o 1802
o 1803
01804
o 1805

I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I~--------------------------------------------------------------------------------------------

Ortsgesprach/Citybereich
12 Pf pro Gesprach
12 Pf je angefangene 40 Sekunden
48 Pf pro Gesprach
12 Pf je angefangene 30 Sekunden



Nachrichten aus Schnathorst
Umbau des

Dorfgemei nschafts-
hauses

Was lange wahrt, wird
endlich gut! Der vor lan-

ger Zeit vom SPD-Ortsverein
Schnathorst beantragte Umbau
des Dorfgemeinschaftshauses
Schnathorst wird jetzt endlich
Wirklichkeit.

Der Bauauschuss der Gemeinde
hat beschlossen, die Aus-
fuhrungsplanung und die Aus-
schreibung vom Architekten
Manfred Stallmann aus Tengern
ausfuhren zu lassen.

Die Umbauarbeiten sollen zugig
durchgefuhrt werden, damit das
Dorfgemeinschaftshaus noch in
2002 den Burgern wieder zur
Verfugung steht.

Der Seniorenclub der AWO
Schnathorst trifft sich am Mitt-
woch, 21. November urn 15.00
Uhr im Gemeindehaus der Kir-
chengemeinde Schnathorst zum
Kaffeetrinken.

Der Gemeindesportverband bie-
tet in Schnathorst an:
Fitness rur Manner ab 50
Turnhalle, freitags, 19-20 Uhr
Aqua-Fitness
Lehrschwimmbecken,
mittwochs, 18.30-19.15 Uhr
Seniorensportgruppe
Turnhalle, donnerst., 15-16 Uhr

Kundenfreundliche Euroumstellung
bei Briefmarken

AbJanuar 2002 erscheinen aIle deutschen Briefmarken nicht mehr mit
"Pfennig-Aufdrucken", sondem wie Munzen und Geldscheine nur
noch in Euro- Wahrung. Die Briefmarke fur den Standardbrief kostet
dann 0,56 Euro, ansteIle von 1,10 Deutsche Mark.
Bereits seit Anfang dieses Jahres tragen alle neu erscheinenden Mar-
ken doppelte Wahrungsauszeichungen in Pfennig und Euro. Diese
Briefrnarken bleiben auch nach der Wahrungsumstellung dauerhaft
giiltig.
Anders bei den alten Pfennig-Marken: Sie verlieren mit Ablauf des 30.
Juni 2002 ihre Gultigkeit und sollten deshalb von den Kunden recht-
zeitig aufgebraucht werden. Allerdings wird die Deutsche Post ab dem
1.Juli 2002 fur einen begrenzten Zeitraum einen kundenfreundlichen
Umtausch der Pfennig-Briefrnarken in neue Euro-Marken anbieten.
Fur Briefrnarkensammler besonders interessant ist die Tatsache, dass
im ersten Halbjahr 2002 so genannte Mischfrankaturen moglich sind.
Briefrnarken in Pfennig, Pfennig und Euro sowie reine Euro-Marken
konnen dann auf ein und denselben Brief geklebt werden. So entste-
hen einzigartige Zeitdokumente der Wahrungsumstellung.

Chorkonzert in Schnathorst
Die Chorgemeinschaft "Am Wie4en" Rothenuffeln-Schnatllorst ver-
anstaltet am Sonntag, 11. November 200 1, um16.00 Uhr ihr traditio-
nelles Chorkonzert in der SchnathorsterSporthaUe.'<!;\) .<' .
Mitwirkende sind die Chorgemeinschaft, der Gemischte Chor.Wagen-
feld von 1897, der Shanty-Chor des Singkreises Ahlsen-Reineoerg und
die Blockflotengruppe des Heimatvereins Oberbauerschaft\ Der Ein-
tritt kostet 8,-DM, im Vorverkauf 6,-DM. .

Sozialdemokratische Partei Deutschlands
Ortsverein Schnathorst
Verantwortlich:
Hartmut Maschmeier
Ravensberger Str. 11, 32609 Hiillhorst
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Hartmut Maschmeier, Erwin Heemeier, Monika Tiemeier, Cornelia &
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